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必須徹查 DBC 事件 

●羅民威  

基督教《時代論壇》總編輯 

DBC2 台《恩典時刻．時代論壇》主持 

 
 

從一個信仰節目主持的角度看來，香港數碼廣播電台（DBC）的停播，

絕對是本地數碼廣播的大倒退，也是香港社會的損失。可是有關當局對事

件的反應至今均非常被動和消極，毫無主動扭轉事態發展之意，令人感到

非常失望和遺憾。 

 

我認為，作為推動數碼廣播的特區政府，特別是主事的商務及經濟發

展局局長蘇錦樑，絕對有角色與責任：一、斡旋今次事件，協調股東爭拗，

使電台最終按原訂計劃獲得注資，恢復廣播；二、無論斡旋成敗與否，均

須徹查事件，特別是事件是否涉及「中聯辦因素」的政治干預。否則特區

政府便有對 DBC 倒閉「樂觀其成」之嫌；而一國兩制在香港的實施亦會岌

岌可危，特區政府難辭其咎。 

 

除了特區政府，立法會亦有責任成立可動用特權的委員會徹查事件。 
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(只備中文本)



 

DBC 善用數碼廣播的優點 

 

與昔日 AM 和 FM 的模擬廣播制式相比，數碼廣播可容納的頻道數量

大幅增加。若然這種技術優勢能給公民社會造就多元發聲的機會，對於社

群本身和社群之間的溝通和了解，肯定有利。當然，促成這種發展的，並

不單靠技術，電台主事人的意願也很重要，而 DBC 起碼能做到這一點。他

們開放了一整條頻道（數碼大同台）給本地不同少數族裔製作直播節目，

連一些少數族裔店舖也成為數碼收音機的連鎖銷售點。此外，像《恩典時

刻》這種一星期五晚天天直播的基督教節目，環顧本地電台，亦只有在 DBC

出現。 

 

對於教會群體而言，能有多一個渠道傳福音，當然是好事，但電台的

功效還遠不止於此。透過大氣電波所造成的社群連繫，對日趨蓬勃的公民

社會肯定帶來正面的整合力量；而宗教團體作為公民社會的一份子，亦能

均霑此等連繫效應。例如在逢星期四晚的《恩典時刻》是以基督教音樂為

主題。節目開播了三個多月，不少新晉的基督徒歌手，以至海外的華人基

督徒樂隊，都有在這裡分享過作品。須知近年本地基督教音樂雖然人才濟

濟，卻常常各自埋首事奉。此外，本地基督教堂會的文化與本地社會其實

一樣的多元，本地堂會各自設立敬拜隊以至創作新歌的也日多，但獨立福

音詩歌作者的創作要在堂會間廣泛流傳，卻愈見困難。一個使用大氣電波



的電台，就正好打破了多元生態裡的隔閡，使社群交流更為健康。 

 

在海外，個別社群成立電台並不罕見，香港在這方面其實很落後。對

於多元的香港社會，能有一個這樣的平台給不同社群發聲，造就互相了解

的機會，DBC 肯定有不可抹煞的功勞。DBC 停播了，對香港社會沒半點好

處，更使社會少了一個言論自由的空間。而言論自由跟宗教自由，從來就

密不可分。 

 

「中聯辦因素」必須徹查 

 

另一方面，DBC 停播事件，敲響了香港言論自由的喪鐘。按現時公開

披露的資料，一小撮股東將電台推向夭折，包裝成商業糾紛，原因並非為

了聽眾利益，而是為了中聯辦是否高興。這實在令人感到憤怒。 

 

內地和香港之間的差異，原本就是一國兩制的活力所在。中聯辦即使

對香港一些輿論另有意見，也非難以理解，所需要的是港人不亢不卑的表

達、有理有節的堅持，站穩價值立場。然而若媒體擁有人因為一己利益，

擔心中聯辦不高興而要處處封殺，社會輿論就會因為媒體揣摩上意而噤若

寒蟬，習非成是，異見無從表達，香港社會以至特區政府無法透過思考異

見而自我糾正，原本的活力就變成張力甚至破壞力，絕非香港之福，也非

中國之福。說到底，若要干預香港內部事務，破壞一國兩制，並不需要向

每個機構機關派駐中央人員，只需人人揣摩上意，便已經水到渠成。特區



政府和立法會若能徹查 DBC 事件，肯定有助將上述這股威脅言論自由的歪

風撥亂反正。 

 

捍衛香港社會的核心價值，捍衛「一國兩制、港人治港、高度自治」

在香港得以貫徹落實，特區政府和立法會肯定是責無旁貸的。倘若特區政

府和立法會在面對明顯政治干預的表面證據下，仍然拒絕徹查 DBC 事件，

還 DBC 聽眾一個選擇，還 DBC 一個公道，我相信問題不單是 DBC 聽眾失

去一個心愛的電台，不單是 DBC「死得不明不白」，而是標誌著特區政府和

立法會任由香港核心價值自內丕變；最後一國兩制名存實亡，公義失蹤，

為期不遠，特區政府和立法會亦會（起碼）背負幫兇的罪名。 

 
 

（本意見書提交予香港特別行政區立法會資訊科技及廣播事務委員會祕書

處，作為 2012 年 11 月 24 日委員會特別會議討論「有關香港數碼廣播有限

公司停止廣播服務的事宜」之公眾人士意見。） 

 
 

二○一二年十一月二十日 

 
 


